

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

### La marina mercante expone a Estella que atraviesa por aguda crisis

Madrid.—Ha visitado al General Primo de Rivera una comisión compuesta de todas clases de marinos mercantes en representación de las asociaciones de marinos de la mayoría de los puertos españoles. Estos le expusieron la agudísima crisis que atraviesa España en cuestión de marina mercante y le entregaron una detallada exposición de los remedios que consideran necesarios para mitigar la situación actual.

Entre las peticiones se hallaba la creación de un Monte Pío Nacional de marinos para la ayuda de los inutilizados y los que no tengan trabajo y las viudas. También pide la elevación de los salarios y arreglo de las plantillas en consonancia con las necesidades actuales.

Solicitan además el reclamo de los trabajos a bordo, la creación de un Ministerio especial para la marina mercante y Tribunales partidarios para resolver las cuestiones entre el capital y el trabajo.

### Un grupo de chinos quiso desembarcar furtivamente en Barcelona

Madrid.—Varios chinos que habían estado vendiendo artículos de bisutería en Barcelona intentaron desembarcar en esta capital siendo les negada la entrada por las autoridades. Los chinos han sido devueltos a Barcelona, a bordo del mismo barco que los trajo.

### Numerosos católicos españoles asistirán al Congreso Eucarístico de Chicago

Madrid.—Se hacen preparativos para que asistan españoles al Congreso Eucarístico de Chicago.

Se ignora todavía el número de excursionistas que irán, pero se cree que ascenderá a más de mil, procediendo principalmente de Bilbao, Barcelona, Valencia y Madrid. Les acompañarán algunos prelados españoles.

### El Sr. Traube hará novedades en su fábrica

Nos informan que don Rodolfo Traube ha traído para la Florida Ice and Farm Co. un excelente cervecero alemán de los más afamados.

La noticia es de celebrarse, pues pronto tendremos en el país nuevas clases de cervezas al estilo de las de Baviera y otros importantes centros Germanos.

### Nacimientos

Al hacer el examen de las papeletas de natalidad, vemos el gran descuido de los padres de familia que no declaran en tiempo el nacimiento de sus chiquitos. Un día de estos se fué a inscribir una persona que nació en 1893.

Llamamos la atención de los padres para que sean más cumplidos en estos detalles civiles, pues pronto se va a aplicar la multa de ley.

### La Princesa de Rohan viuda del pretendiente al trono viésita al Monarca

Madrid.—La viuda del antiguo pretendiente al trono de España don Carlos de Borbón, visitó al Rey Alfonso. La Princesa Berta Rohan fué conducida desde el hotel en que se aloja a Palacio llevándola el Marqués de Viana en la carroza del Rey.

Al llegar a Palacio se le rindieron honores por la guardia interior del mismo y salió a recibirla el Monarca personalmente.

La entrevista duró una hora durante la cual visitó los principales departamentos del Palacio.

Con el mismo ceremonial de la

llegada regresó a su hotel acompañada del Jefe Superior de Palacio. Se extradió a Torres como salteador común y no como político.

Washington.—La Embajada mexicana anunció que el revolucionario mexicano que fué ejecutado recientemente en Torreón, Demetrio Torres, fué devuelto a México por las autoridades de la inmigración americana, debido a que el gobierno mexicano solicitó oficialmente su extradición por ser un salteador de trenes. En sus manifestaciones decía la Embajada:

El gobierno de México no hizo ofertas ni promesas respecto a la entrega de «Chaparreras» nombre por

el cual se conoce a Torres en los círculos revolucionarios. Al contrario, a pesar de la solicitud que se basaba sobre los delitos comunes cometidos por ese individuo, los funcionarios del Departamento de Justicia informaron al gobierno mexicano que procederían a doptar a Chaparreras y que sólo pedían que se le juzgara a él, no como refugiado político, sino como persona culpable de un delito común.

Chaparreras, era un peligroso salteador de trenes y se le había probado culpable de muchos asaltos en los cuales perdieron la vida numerosas personas. Al arrestarse se le juzgó debidamente como salteador de frenes y asesino y las autoridades

competentes lo hallaron culpable de estos crímenes y lo sentenciaron a muerte.

Además cuando las autoridades de los Estados Unidos arrestaron a Chaparreras le ocuparon varias bombas y máquinas infernales que iba a usar para volar trenes. Debido a esto las autoridades de los Estados Unidos lo consideraron como un criminal peligroso y lo deportaron.

La única solicitud que hizo fué la que estableció la Embajada mexicana pidiendo la extradición de Chaparreras. El no fué objeto de un proceso samario de la ley y se le ejecutó a las dos semanas de haberse presentado ante las correspondientes autoridades judiciales.

### Se exhiben en Nueva York espigas de trigo de oro puro

Nueva York.—Una pequeña gavilla de espigas de trigo, de oro puro, valuada en \$ 35,000, fué exhibida por el diputado anticuario Jacob Hirsch, en las galerías de Reinhardt.

Se trata de una ofrenda a Ceres, diosa de los cereales y el valioso objeto fué encontrado en las excavaciones practicadas en el lugar en que existió la ciudad griega de Siracusa en Sicilia.

### El nuevo imperio italiano

Roma.—Se ha presentado nuevo apoyo a la idea de un nuevo imperio italiano como resultado de la publicación de estadísticas que muestran que Italia tiene ahora una población de cuarenta y dos millones.

La prensa indica que la presión democrática esta aumentando constantemente, indicando que la población aumenta con un promedio de 700,000 nacimientos por año desde el último censo de 1921.

Tal exceso de población, añade la prensa, lleva a la conclusión de que Italia tiene que practicar el control de nacimientos o dejar que los italianos aumenten los males resultantes o finalmente formar un nuevo imperio.

El Primer Ministro Mussolini sugiere la prensa ya ha elegido la tercera conclusión.

### ¿Qué edad tiene usted?

Se acaba de describir en Inglaterra, sin preguntarlo, la manera de averiguar la edad de una señora, cosa, hasta el presente, imposible.

He aquí la manera: basta con coger la mano de la señora, con cualquier pretexto y contar, con el reloj en la otra mano, el número de las pulsaciones.

Suponiendo que una señora goce de buena salud, deberá tener de veinte a veinticinco años, si se cuentan sesenta y nueve pulsaciones por minuto; de veinticinco a treinta años si se registran setenta y una pulsaciones; y más de treinta, si el número de pulsaciones es setenta.

Dicen también los ingleses que este sistema ofrece un pequeño inconveniente: el de que aun en circunstancias normales no es el mismo el número de pulsaciones en señoras de igual edad.

## EN SANTO DOMINGO DE HEREDIA

Conocedores como somos de los rangosos que son los domingueños en sus fiestas religiosas y cívicas, nos constituimos desde muy temprano en el domingo próximo pasado en aquella ciudad para participar, aunque en forma humilde en el gran turno general y adonde concurrieron muchos centenares de personas vinculadas de afecto con los cultos y hospitalarios domingueños.

Desde muy temprano comenzó el ir y venir de autos, camiones y carretas con gente que llenas de regocijo llevaban su ofrenda o el bolsillo repleto de dinero para entrar en las muchas rifas. Una extensa enramada libraba de los ardorosos rayos del sol a las gentiles damas y bellas señoritas que a la gran multitud llamaban con cariñosa cultura para decirle: apúntese aquí, palabras que teníamos que aceptar temerosos de pasar por mezquinos o visitantes roñosos.

Los fornidos cuanto amables domingueños ricos y pobres, vestidos con buenas telas y a la usanza lugareña, se disputaban en alegre armonía cual aguantaba más en el remate de leña y ganado a extremo de que vimos sacarle a una sola carretada de leña más de \$ 300, pues el que la iba sacando la donaba de nuevo, cosa que se hizo hasta por séptima vez. Entre leña, maíz y caña de azúcar contamos más de cien carretas. Esto dará una idea a los lectores

cuántos miles de pesos se sacaría de estos donativos.

La gran fila de mesas lujosamente vestidas daban el aspecto de un bazar con la gran cantidad de joyas de valor, sedería, cristalería, cortes de vestir, objetos de usos domésticos, botellas de exquisitos licor, perfumes, gran surtido de dulces y confituras, etc. Aparte de esto y en la misma plaza se había construido provisionalmente unos galerones en donde se colocaron un restaurant con servicio a la carta, refresquería con magníficos helados, dulces, tabacos y cigarrillos.

Aquel rico vecindario mostró una vez más que no solamente veneran a su cura párroco como veneraron al muy virtuoso padre Benito. Bien merece nuestro viejo amigo, Presbítero Mendoza e e justo aprecio, pues le abonan las cualidades de instrucción, actividad, espíritu progresista y caritativo y el gran celo que tiene por sus feligreses y esmerado cuidado por las iglesias de su curato. Y no hemos de pasar desapercibidos a don Julio Umaña, Jefe Político del Cantón, por la vigilancia que con sus subalternos desplegó en ese día para que en ninguna parte se expendiera una copa de licor y con esto se mantuvo perfecto orden, mucha alegría y el respeto que debemos a la sociedad.

Felicitemos muy cordialmente a los muy generosos agricultores por sus valiosos donativos y la participar

ción que tomaron en todo el día del turno.

A la ligera apuntamos los nombres de estos caballeros que nos fueron presentados:

Señores Antolín Córdoba, José Ana Flores P., José María Chacón, Elías Villalobos, Mauro Ulate, Menardo Villalobos, José Chacón Z. Juvenal Fonseca, Felipe Fonseca, Bolívar Fonseca, Julio Vargas, José Salvador Ocampo, R. Domingo Arce, V. Valenciano Bolaños, Mariano Villalobos, Belisario León, Adrián Badilla, Adrián Azofeifa, José Campos, Hernán Fonseca, Luis Sánchez y Marceliano Vargas.

Difícil será enumerar el gran grupo de señoras y señoritas que diligentemente trabajaron en este turno que al decir de la mayoría, y conforme a nuestras apreciaciones produjo más de diez y seis mil colones con lo cual se podrá comenzar los trabajos en la reconstrucción de la Basílica que según plano presupuestado el costo será de más de cien mil colones, pero la obra no solo será legítimo orgullo para los domingueños sino para la República entera.

Bastante avanzada la noche regresamos a esta capital llenos de inmensa gratitud con los generosos domingueños y muy especialmente con nuestro buen amigo presbítero Francisco de J. Mendoza, su venerable madre y la muy culta señorita Luisita Vargas.

EDMUNDO DANTES

## Los servicios municipales

—Si la labor se ha hecho, si se ordenó el trabajo al Sr. Hidalgo que sa le pague como es es el caso.

En cambio la parcialidad se ve cuando para cancelar los sueldos de otros servidores, sin que medie acuerdo, no hay delaciones ni tropiezos.

Hasta parece que la política rencorista se hubiera metido en este asunto, lo cual es de extrañar.

Nuestra franqueza molestará a los servidores públicos, pero ha de ser así.

Hemos de anotar que por otro lado se ha violado el Art. 30 de la ley Municipal, pues se acaba de hacer un pago indebido a todas luces y cuyos detalles conoce el público.

LICURGO

# Estados Unidos y América Latina

**Congreso de Periodistas.**—El Presidente del Consejo Directivo de la Unión Pan-Americana. Mr. Frank Kellogg, Secretario de Estado de los Estados Unidos, ha designado el 7 de abril como fecha definitiva para la primera sesión de aquel Congreso. Y se ha aprobado ya el siguiente

**PROGRAMA:**

**I.—Ética Periodística.**—La influencia del periodismo sobre las relaciones internacionales y las cuestiones interiores de las naciones, teniendo en cuenta la necesidad de reconciliar la libertad de la prensa, con la más alta concepción de la ética del periodismo.

**II.—La Prensa y las relaciones internacionales.** La prensa como medio de provocar más estrechas relaciones entre las Repúblicas Americanas: a) Selección de noticias a fin de dar una relación más clara de vida nacional de los pueblos de América. b) Aumento del espacio dedicado al desarrollo económico y financiero. c) Aumento del espacio dedicado al progreso cultural y artístico del continente americano.

**III.—Concentración y distribución de noticias.**—a) El costo de concen-

tración y distribución de noticias. b) Trasmisión de noticias por cable, por inalámbrico y por correo; tarifas, limitaciones, facilidades, etc., de esos diversos métodos.

**IV.—Anuncios.**—Consideración y estudio de las cuestiones relativas al anuncio en los periódicos. La distribución, intercambio e influencia del anuncio en los periódicos.

**V.—Organización periodística.**—La organización de los periódicos en las Repúblicas Americanas. a) Establecimiento de departamentos especiales en los periódicos, como por ejemplo, una sección dedicada a sugerencias y explicaciones que el público en general puede hacer. b) El uso de ilustraciones en la presentación de las noticias. c) Actividades especiales de los periódicos (organización de conferencias, obra de bienestar social, servicios legales y médicos, etc.)

**VI.—Escuelas de periodismo.**—La educación y preparación de los periodistas. Establecimiento de escuelas de periodismo; su organización y funciones.

**VII.—Asociación de la Prensa.**—La organización de una Asociación Pan-Americana de la Prensa.

## Notas sociales

Gozando de las delicias del Pacífico se encuentra la señorita Abigail González Solera.

—En Cartago pasa temporada la señorita Esperanza Blen.

—Se encuentra de temporada en San Francisco de los Ríos doña Inés F. v. de Fernández.

—En el mismo lugar se encuentra temporando el Lic. don Rogelio Mora F. y familia.

—Por ser hoy día de San Eladio felicitamos cordialmente a nuestro colaborador don Eladio Prado.

—Salé para Siquirres el viernes el Dr. Rucavado.

—En Coronado veranea la Srta. Carolina Dent.

—De la región de Santa Clara regresó el Dr. Vargas Araya.

—De Acosta llegó don Célamo A Mora.

### ENFERMOS

—El estado de la niña de don Carlos Esquivel es ya mejor. Continúa delicado de salud el caballero don Alberto Chavarría Mora.

—Restablecido de su dolencia se encuentra don Jorge Escalante Fernández.

—Se encuentra mejor la estimable señora doña Brígida Echeverría v. de Sáenz.

—Ha estado delicada de salud doña Mercedes E. de Sáenz.

—Delicada de salud se encuentra la Srta Emilia Hoffman.

## Movimiento de vapores

Limón 16

Hoy a las 10.30 horas fondeó el vapor americano «Heredia» de 2801 toneladas, procedente de Nueva Orleans, vía Cristobal y Bocas, con 6 horas de mar de Bocas del Toro. Tripulantes 104; Capitán L. Burmeister, y consignado a U. F. Cº, carga lastre; correo 94 sacos. Pasajeros de Cristóbal: Carmen Apolayo, Ana de Arosemena, Juana Arosemena, Conrado Arosemena, Roberto Bennett, Elsie Bennett, Maximino Blanco, Luciano Brassino, Warter Colville, Celia Cortés, Isabel Duke, Fredrik Galbrith, Alberto Carber, William Gillies, Sara Granados, Samuel Halman, Judith Halman, Consuelo Halman, Gladys Halman, Elaine Halman, Donald Halman, Irvin Halman hijo, David Halman, Alfred Hall, Dora Hall, William Howard, Abelardo Isern, Edward Kamiske, Alta Kamiske, Harry Skidoore, Emile Lafforgue, María López, John Nordlander,

Roberto Quesada, Ildaura Rangel, Neftali Romero D., Cecilia de Romero, Charles Ridell, Alamia Sanabria, Ricardo Sánchez, Colman Sasso, Abigail Sasso, Gerals Typaldos, Cordelia Typaldos, María Typaldos, Aristides Typaldos, Rita Typaldos, Isabela Typaldos, Celix Typaldos, Gerardo Typaldos, Francisco Damian V., Terha Damian, Joseph Keezmuller, Francisco Male A., José Morales, Ada Pino. De Bocas William Alvon, Duff Lake, Selmira Ramirez, Gertrude Beckford, Adlin Ramsay. En tránsito cinco.

Ayer a las 23.10 horas zarpó para el Havre vía Port de France el vapor francés Iowa de 4258 toneladas y 57 tripulantes, Capitán Edward Curié y despachado por F. J. Alvarado y Cº; sin pasajeros ni correspondencia. Carga para Londres 1887 sacos café, Hamburgo 426 sacos café, Bremen 225 sacos café.

## CASA FAMILIA (PENSIONADO) EN HEREDIA

ESPECIALMENTE PARA NORMALISTAS

Las Hijas de María Auxiliadora tienen abierta en la ciudad de Heredia, una CASA FAMILIA (Pensionado) para Normalistas. De sumo interés para los padres de familia.

Pida prospectos.

La Superiora

## Gran Turno en San José de la Montaña el domingo 21 de febrero de 1926, a beneficio del Santuario

### Bendición solemne de las nuevas campanas

A los amigos y devotos del Patriarca San José, a esa muchedumbre de fieles que año tras año, correspondiendo amablemente a nuestra cariñosa invitación, sube en bulliciosa romería hasta el Monte de Barba, tan fresco siempre y tan bello,—a los cristianos que de cuando en cuando escriben al bondadoso Patriarca cartas llenas de súplicas y de quejas,—a todos los que recibieron ya o esperan recibir algún favor de esos que tan bien sabe dispensar el Predilecto de Dios,—a los que conocen ya el Santuario y a los que no lo conocen;—en fin, a quienes no hayan presenciado el pintoresco desfile de apiñadas cabezotas, autos, carretas, camiones, trepando jadeantes desde buena madrugada la cuesta de Buena Vista,—a todos se les invita para el Turno del 21 de los corrientes.

Tenemos la más firme esperanza de que el Turno será magnífico, dada la proverbial fineza con que el pueblo cristiano obsequia siempre al Patriarca de nuestros amores. Con el producto del Turno se construirá la acera del Santuario que tanta falta le hace para su mayor lucimiento. Necesitamos también

ornamentos para el Culto, que va creciendo cada día más, gracias a la acendrada devoción que profesan los fieles al Patrón de la Iglesia, Patrón de la Vida Doméstica; Modelo de artesanos y trabajadores, Maestro de virtudes cristianas y amigo poderosísimo de los pecadores en el Cielo.

El año pasado se anunció que hacían falta buenas campanas y gracias a Dios y al desprendimiento de los señores don Manuel Viquez Alfaro y don Juan María Solera Oreamuno, a quienes Dios bendiga con creces, las estrenaremos solemnemente el día del Turno.

¡Cuanto agradecerá Nuestro Excelso San José el ganado, el maíz, la caña, la leña, las verduras, todo lo que los amigos le van a ofrecer! ¡Cuanto agradecerá también la Junta del Santuario la benévola acogida que los fieles darán a su atenta invitación.

### Datos astronómicos

El cuarto creciente de la luna será el viernes a las 6½ de la mañana.

Para ese día el almanaque Arias anuncia lluvias en el Atlántico.

## De San Ramón

Grande es el entusiasmo de los ramonenses por la construcción de su iglesia. El Sr. Cura está propuesto llevar el trabajo a feliz término cuanto antes. Por dicha toda la Parroquia ha respondido con liberalidad al llamamiento y los turnos y las contribuciones son muchísimas. Persona hay que obsequia 50 colonos al mes. Ojalá el triunfo de esta obra de arte no se haga esperar.

## Dr. Herdocia

MEDICO Y QUIRURJANO

De la Facultad de Medicina de París

ENFERMEDADES DE LOS

Ojos - Oídos - Nariz

y Garganta

HORAS DE OFICINA

DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4

Contiguo TEATRO VARIEDADES

### Contra los resfriados

Para curar un resfriado hay los cinco sistemas siguientes:

- 1º Bañar los pies en agua caliente, tomando después una buena limonada también caliente. Frótese entonces bien el cuerpo con una esponja humedecida en agua salada y quédeese en lugar abrigado.
- 2º Bañar la cara con agua caliente cada cinco minutos, por espacio de una hora.
- 3º Tómease por la nariz agua salada caliente, cada tres horas.
- 4º Respirar amoníaco.
- 5º Háganse cuatro horas de ejercicio fuerte al aire libre

### Solicitud de empleo

Persona joven, entendida en comercio, seria y de recomendaciones amplias; solicita empleo en esta capital o en el campo. Pida informes a la Agencia Mercurio.—Apartado 111—San José.

## NOTAS CORTAS

En la madrugada del viernes pasado murió en Miramar, el apreciable joven don Adolfo González Mojica, ex Presidente Municipal del Cantón de Abangares. La Empresa Minera tomando en cuenta sus buenos antecedentes e importantes servicios, pagó los gastos de su gravedad y entierro. En el mes de abril se celebraría su matrimonio que interrumpió la muerte tan inesperadamente.

El Secretario de Fomento cedió galantemente el Teatro Nacional a los tipógrafos, para la celebración del festival en honor del inventor de la imprenta. Algunos miembros de la colonia alemana han ofrecido su colaboración a fin de que el acto resulte significativo.

El artista don Juan Loots, Director General de Bandas, quien contribuyó eficazmente con la colaboración de la Banda hace algunos años en la Velada organizada por el Comité

del Mausoleo de la Sociedad Tipográfica, ha aceptado la invitación para tomar parte en la fiesta que los obreros de la letra, dedicarán el 6 de mayo próximo, al obrero Juan Gutenberg, quien asombró al mundo con su invento.

La señora Caridad Fuentes presentará demanda contra la Municipalidad pasada y contra el señor Administrador del Mercado, quien le cedió los derechos que tenía el Sr. Eduardo León. Fundará su acción en hechos que probará con más de cuarenta testigos y con lo que resulta de la información que levanta el Sr. Agente Principal de Policía Municipal.

Más de veinte demandas se establecerán contra la Comisión de Sanidad por disposiciones que han ido contra intereses creados y que representen muchos miles de colonos.

## Suscríbase a este diario

### LECTURA AMENA

ACABAMOS DE RECIBIR

un variado surtido de novelas de sana moral, escogidas entre las más notables obras de ilustres escritores pañoles y extranjeros

Precios económicos

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

San José, C. R. - Teléfono No. 40

## Próximo el curso lectivo de 1926 LA LIBRERIA ESPAÑOLA de María v. de Linares

pone en conocimiento de las Juntas de Educación y de los padres de familia que acaba de recibir un grande y variado surtido de bultos para niños y niñas, cuadernos de milímetros, rayado común, música, dibujo, y gruesos para diarios de maestros; cajas con llaves para escolares, compases, borradores, plumas, escuadras, reglas, tinteros, cajas de lápices de colores, pizarras, estuches de matemáticas, pabillos y pasta para modelar.

Casa editora del LECTOR COSTARRICENSE 1º, 2º, 3º y 4º y el SILABARIO COSTARRICENSE de don Napoleón Quesada.

Consulte precios y calidades.—Son los mejores de plaza

# El Santuario de Ntra. Sra. de los Angeles en 1833

Por Eladio Prado

**Concluye**

«Ytem—En la nave del Evangelio está el altar de Jesús Nazareno, de madera, rayado pintado con perfiles de oro, con su frontal pintado al olio, de tabla con dos gradillas rayadas y pintadas al olio con sus mecheros de fierro, con un Cristo de bulto en su un nicho, la ymagen de Jesús con su biso de merlio, su be'lo con dos campanillas, tres túnicas moradas, dos de tafetán galoneado, yden de damasco galoneado, con la soga de galón de oro, con su corona y resplandor de plata, con su cruz de cajón... En el último cuerpo del altar está la ymagen del Santo Crucificado de Esquipulas... Una ymagen de «NUESTRA DOLORES» al pie de la cruz, de madera, pequeña, con su resplandor y espada de plata, yden de San Juan con deadema de yden.

«Ytem—El altar del Señor San Juan de Pomuceno (sic) se'vado en su mesa de madera forrada y pintada, el altar de madera rayado plateado y exaltado, con una ymagen de nuestra Señora de Dolores en estampa por remate. La ymagen del Santo en su nicho vestida de sotana de seda, roquets, con su bonete de madera, con una palma de plata en la mano derecha.

«Ytem—En la misma nave está una puerta con serrojo y llave, de una pesa que sirve para guardar el monumento...

«Ytem—La Capilla del Señor San José, de adobe techado de madera de cedro cubierta de texa, entablada y pintada, con dos ventanas, una de cristal con su rejilla,

yden de madera, con nu tabique que divide una piesa en que se guardan los tr-stos del Santo, con un admario con serradura y llave, el cual está la ropa del Santo que son dos vestidos de seda uno viejo y otro nuevo, una caja en que se guardan los Santos Reyes con todo el equipaje, la armason del portal, el altar de madera rayado pintado con perfiles de oro, con cuatro nichos, en el uno está el Santo con su bestido de seda, con su bara y asajares de plata, con su corona de yden dorada, una ymagen del señor San Caletano con su deadema de plata, yden del señor San José pegueña... yden de madera de la Purísima, dos ángeles de madera, viejos, dorados, la mesa de altar con su frontal de madera rayado y pintado, con dos gradillas de yden yden con sus mecheros de fierro, con su ara y atril de madera pintado...

YTEM.—El altar del Señor Crucificado, pintado y dorado, con tres nichos, en el uno está la ymagen del mismo Chisto pendiente de la cruz en tres clavos de fierro, con su tuaya de mosolina, corona y resplandor de plata con piedras. La ymagen de María Santísima de los Dolores al pie de la Cruz con su resplandor de plata, espada de fierro forrada en yden... la ymagen del Señor San Juan con su deadema de plata... en el un nicho del altar está la ymagen de María Santísima de Asunción, de madera dorada con su resplandor de plata, en el otro nicho, Santa María Berónica, con dos bestidos uno de seda y otro de pana.

YTEM—En el lado de la epístola,

la está el altar del Señor San Antonio de Padua, de madera rayado, pintado con perfiles de oro; con cuatro nichos, en el uno está el Señor San Antonio con su ávito y manto de (¿fala? ¿tala?)... deadema de plata, un NNiño en los brazos con resplandor yden, con su ramo de plata en la otra mano, en el un nicho está la ymagen del mismo Santo pequeña con diadema y ramo de flores de plata, con su vidriera, una yamen del Señor San Blas de madera pintada... yden de Santa Rita yden.

Ytem—El Altar de Nuestra Señora de los Desamparados, pintado al olio, con perfiles de oro, con tres nichos y por remate una estampa del Señor Santo Domingo... en el un nicho la ymagen de San Emigdio, de madera pintado, yden del Señor San Rafael con su báculo y pez de plata.

El altar de Nuestra Señora de la Luz, pintado y dorado, con su nicho en que está la ymagen con su corona de plata, con un Niño en los brazos, con su resplandor de yden.

Ytem = La sacristía, paredes de adove, techado de madera de sedro cubierta con texa, entablada por dentro y pintada, adornada de un escaño, de una mesa con siete cajones (sigue el inventario de los ornamentos, armarios, &)

Ytem=El solar de la yglesia serrado de tapia entejada con su puerta para el cementerio, y en medio del solar una casa de treinta y cinco varas de largo y seis de ancho, paredes de adove, techada de madera y sedro cubierta de teja, con dos corredores...

Cartago y sept. 19 de 1833

Rafael del Carmen Calvo

Recibí como encargado de la sacristía

Leonardo Zabaleta.

# EL LUJO Y SUS FRUTOS

Por insistentes que sean las censuras que a diario se dirigen contra los excesos del lujo, no es posible moderar los perniciosos efectos que produce este cáncer social.

Es inútil demostrar de la manera más convincente la funesta influencia que ejerce en el bienestar de las sociedades, ese inmoderado deseo de figurar siempre en primera línea, ostentando una posición artificial y aparentando poseer lo que no se tiene ni se puede adquirir con el trabajo honrado y modesto.

Toda reflexión y toda propaganda resultan estériles y el lujo avanza devorando la sociedad y consumiendo todo ahorro y toda economía, con una voracidad cada vez mayor.

Está bien que las personas que se llaman *prudientes*, que tienen asegurada su subsistencia y su porvenir, inviertan el excedente de sus rentas en objetos de lujo y en una suntuosa comodidad, a pesar de que tales individuos procedieran mejor, si en vez de fomentar los caprichos de su vanidad, emplearan su fortuna en obras de utilidad o en prestar ahorros a la humanidad doliente.

Mas, los que pueden disponer de recursos suficientes para darles el destino que crean conveniente, son demasiado pocos, su número es insignificante y en todas las sociedades del mundo los hombres de fortuna, los que tienen una posición desahogada que les permite darse todo género de comodidades sin que sus recursos sufran un quebranto apreciable, no exceden de un diez por ciento a lo sumo de la masa social, y el mal que deploramos, sin que sea posible evitarlo, consiste en que todos quieren nivelar su posición a la de los que disfrutan de pingüe fortuna.

El instinto de imitación, el deseo de aparentar lo que no existe, la ambición de llevar el nombre de *ricos* para merecer las distinciones y halagos que siempre rodean a la opulencia, precipita a los más deplorables estremos y de este modo el afán de figurar y brillar en las altas regiones de la política y en la gerarquía diplomática del gran mundo, no tarda en convertirse en un desastre que produce la desolación y la ruina de los hogares; por no haberse podido contener los obstinados impulsos de la vanidad.

Y es tal la ceguedad que produce la obsesión del lujo, que las personas que llegan a ser dominadas por esta más que funesta pasión, llegan a los más ruinosos estremos y sa-

crifican no tan sólo los escasos recursos de que disponen y con los que podían asegurarse un mediano bienestar, sino también su propia honra y reputación y no pocas veces la fortuna ajena.

A fin de colocarse en los escalmos que ocupa la opulencia, disfrutar de las comodidades que proporciona el dinero, usar prendas y trajes de gran valor, y entrar en las corrientes del boato y el sibirismo, se hacen esfuerzos sobrehumanos y se vence toda dificultad inmolándolo todo en holocausto del lujo, aunque en el sacrificio perezcan el honor y la dignidad.

Las sociedades al ser devoradas por el cáncer del lujo, presentan diariamente los más dolorosos espectáculos; las excelsas virtudes del ahorro y economía que producen la verdadera riqueza de los pueblos, desaparecen para ser reemplazadas por la disipación que es el camino que con más seguridad y prontitud conducen a la miseria.

No es necesario citar ejemplos ni concretar hechos para demostrar las consecuencias fatales a que conducen los excesos del lujo; numerosos casos de ruinas se presentan diariamente por esta causa y cualquiera que quiera darse cuenta de los hechos, no tiene más que recorrer los anales de la vida social, y hallará ejemplos que sorprenden y demuestran hasta la más completa evidencia que nada hay que produzca con más intensidad y rapidez el aniquilamiento de los pueblos y la ruina total de las sociedades y familias que el lujo.

La sobriedad y mesura en las costumbres; la economía y el ahorro como hábito permanente en las prácticas de la vida, son los únicos medios de laborar la prosperidad de los pueblos.

J. A.

## LA COPA BLANCA

CARTAGO

Departamento de Ferreteria



HIERRO techo 28 G. 6 y 8 pies, barilla redonda varios gruesos, Platibas varios gruesos llantas para carreta y ejes bocinas para carreta, tornillos con tuerca, variedad de tamaños y clases.—Hierro para forro de casas roca y ladrillo.

ACERO en barras, carbón Cock, hierro liso, negro y galvanizado.

VIDRIOS, cerraduras y llavines "Yale". Gran variedad de artículos de ferreteria. Escobas para patio, cuchillos machetes y palas.

CEMENTO "Alsen", clavos, alambre de cerca, ara dos varios modelos, cocinas de hierro para leña, lavatorios, inodoros, tanque alto y bajo, de Sarchí sillas, etc

plintuas Alabastin etc.

CATRES Americanos grandes y pequeños. Felpudos Mangueras alambreadas.

MATERIAL DE CAÑERIA. Tubos, codos, nidles, varios tamaños y clases.

Maletas para viaje, varios tamaños precios bajos.

ALUMINIO, variedad de artículos ollas, cal deros, baños María, juegos para niños, trastos propios para asar pollos o pescados.

COCINAS para leña tres tamaños precio de ocasión.

MATERIAL PARA CLOACAS

belga tubos, codos, sifones, tees, "Y" etc.

INODOROS americanos, tanque alto y tanque bajo diversos modelos.

Se envían precios y diseños a solicitud.

TANROS, para leche de 40 litros, Hierro enlosado, Fiambreros.

ABARROTES en general, e Material de barro Belga para cloacas.

GRAN FABRICA de café molido y fabricación de fideos.

SILLAS DE VIENA, color de caoba.



Casa establecida

en 1893

TELEFONO N 11

Rivera & Cía

### Solicite Prospectos

para suscribir una acción de las famosas cámaras Goerz alemanas, que se venden, por abonos semanales, con grandes ventajas.

Taller Fotográfico

GOMEZ MIRALLES

Ap. 919 —Teléfono 490 N

### Escuela nueva de música

Ahora se habla de un nuevo emporio artístico que viene a completar nuestra cultura. Los profesores don César Nieto, don Roberto Campabadal y don Emanuel García se han organizado para abrir en marzo que sigue una escuela de música en toda forma.

Los felicitamos por su empeño y damos la noticia a los aficionados. Oportunamente indicaremos el local electo y los precios de matrícula y lecciones.

### Un chinito de Río Hondo cambió el 2º premio

Al fin se van cobrando los premios gordos del último sorteo. El N° 1502 está ya presentado y el chinito Jancie Ching, se llevó muy fresco @ 20,000 que mucho provecho le han de hacer.

Faltan ahora 13/20 del mayor, pues solo 3 psdácitos se cobraron mediante La Limón Trading Cº

### 40. Presupuesto

La Inspección Municipalidad ha autorizado el 4º presupuesto extra. Copias legales se pasaron ya al Gobernador y al jefe de la Contabilidad.

### Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Llegaron las preciosidades en relojes, joyas y otros artículos, que escogió don Alcides Chapatte en su reciente viaje a Europa, y que realiza a precios los más bajos.

Hacer una visita a esa relojería a convencerse

FRENTE A ROBERT HNOS

COBIJAS

PARA

NIÑOS

¢ 4.00

OPORTUNIDAD

ALMACEN ROBERT

# Noticias de C. América Santoral

Ahuachapán, 15 febrero

El punto descollante del programa de los agasajos en honor del Sr. Presidente Quiñones Molina, es el banquete que en estos momentos se le ofreció. Más de 150 cubiertos fueron servidos, habiéndose sentado a la mesa lo más escogido de las personas de sociedad y toda la comitiva presidencial. Tuvo lugar en los elegantes salones del Casino Ahuachapaneco El apartamento fué decorado y hermozeado con el mayor gusto artístico y en medio de la más franca cordialidad nacional y entusiasmo indescriptible de parte de los concurrentes Pronunció un discurso de ofrecimiento don Francisco Alfaro Morán, y a nombre del señor Presidente, el prominente hombre público Dr. don Francisco Martínez Suárez, quien con palabras sólidas de vivo agradecimiento y simpatía; reflejó como un espejo el sentimiento que embargaba al gobernante que de esa manera se le agasajaba — El Amigo del Pueblo.

Managua, 15

Recibióse hoy los siguientes inalámbricos en la estación de Managua. «Mérida, México, Radios especiales: La Prensa llegada de la Habana trae inserto un ligero reportaje del corresponsal de la Prensa Asociada con la Legación Diplomática nicaragüense que ligeramente pasó por el puerto con rumbo a Washington en pos del reconocimiento del nuevo Gobierno que encabeza el Gral. Emiliano Chamorro El jefe de dicha Delegación Dr. Cuadra Pasos dijo en breve a dicho corresponsal la confianza que tiene el Conservatismo nicaragüense de que Kellog extirpe su reconocimiento a pesar de sus repetidas protestas por medio de la Legación estadounidense en aquel país Algunos diarios mexicanos que han seguido con interés este asunto se preguntan si el Gobierno del General Calles que también secundando al de los Estados Unidos, retiró la Representación ante Nicaragua, al ver que Kellog cambia de parecer dando su reconocimiento a Chamorro, le seguirá a pesar de que México es ajeno a estos asuntos y que por el contrario está siendo víctima de ataques y protestas de parte del Gobierno de Estados Unidos por

sus últimas leyes dictadas, continúa buscando solidaridad con el tío Sam, que no busca más que llenar sus propios intereses, alejando toda reverencia diplomática o solidaridad continental en los asuntos continentales.

México debe accionar por su propia voluntad y dejar que Kellog desarrolle su política internacional en provecho de los intereses de Wall Street Washington

Llegó a esta capital la delegación diplomática nicaragüense que trae misión especialísima ante el Departamento de Estado para obtener el reconocimiento del Gobierno del General Chamorro, esperase que lunes o martes se presentaran ante Kellog

E tán regresando a sus domicilios algunos individuos de la clase obrera, principalmente de la ciudad de León, que se habían ido para el Salvador o para la frontera de Honduras, después de los sucesos del 25 de octubre, pensando erradamente que podría trastornarse el orden público en Nicaragua.

Es esta una ocasión de desmentir algunas aseveraciones contenidas en órganos de la prensa centroamericana y transmitidas por el diario guatemalteco Excelsior, en cuanto a que en Nicaragua se ha establecido un período de persecuciones políticas que están obligando a los ciudadanos desahuciosos al régimen político, a abandonar el país — CORRESPONSAL.

Tegucigalpa, 15

Hay fuertes discusiones en el Congreso con respecto a la deuda inglesa. Al principio se creía en rechazo de lo propuesto por el Representante inglés Mr. King para su pago. Ahora parece que ceden los señores diputados en aquella forma propuesta La deuda que pagará Honduras a tenedores de bonos de Londres, es de un millón doscientas mil £ — Reconciliación.

## RAFAEL MEZA Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital casi frente a Lacelona.

Jueves 18.—Santos Simeón, obispo y mártir, Eladio, arzobispo de Toledo, Sta. Cristina, y virgen  
SAN ELADIO, ARZOBISPO DE TOLEDO

Nació en Toledo en el siglo VI, descendiente de los reyes godos. La educación buena que recibió y su bello natural con la gracia de Dios hicieron que conservara la inocencia en medio de la corte. Tampoco le sedujeron las vanidades del siglo, y así era considerado por uno de los jóvenes más cabales de su tiempo. El rey le encomendó el empleo de gobernador de las cosas públicas; pero no se envaueció con esta dignidad, sino que vivió con la humildad y la piedad que pudiera hacerlo el mundo, para atender únicamente a su salvación Renunció todo para vestir el hábito de monje en dicho monasterio, siendo después elegido abad; y por muerte de Aurasio, nombrado arzobispo de Toledo. Persuadió al Rey Sisebuto que arrojase de España a los judíos, y mandó construir el templo de Santa Leocadia, donde fué sepultado Ordenó de diácono a San Ildefonso, y Heno de méritos murió el 18 de Febrero de 1632.

## Turno en Tibás; camiones gratis!

El gran turno que el domingo próximo se verificará en Tibás a beneficio del órgano de la Iglesia, promete estar muy concurrido Habrá camiones gratis de San José a San Juan, y entre la Comisión organizadora del turno, que se compone de los elementos más progresistas y selectos del lugar, reina mucho entusiasmo.

La Iglesia de San Juan merece todo el favor del público, pues debido al Rev. Padre Martínez y a la Junta Edificadora, es sin duda una de las Iglesias más conservadas y cada día es más embellecida.

## CAJAS DE CHOCOLATES FANTASIA

a ₡ 2.00, ₡3.00 y ₡ 4.00

De venta en "El Águila de Oro"

PUJOL HNOS.

## Personales

Regresó de Poás don Julio Vargas y don Miguel Matamoros.

—Estuvo en esta capital el Jefe Político de Escasú don Nicolás Masís.

—Murió en esta capital la niña América Montoya.

—La señora de don Crisanto Doble está ya mejor y fuera de peligro.

—Murió la señora María Rivera en esta capital, a la edad de 56 años.

—En Oreamuno veranea la señora doña Isolina Fallas vda. de Díaz.



Paris.—Una carrera original. Partida de la carrera de triciclos distribuidores de mercancías. Si siempre corrieran tanto para satisfacer a los clientes....

## YA ES COSA DISTINTA.

Hubo una época en que los estudiantes de medicina creían que había tantas distintas enfermedades como existen órganos y partes en el cuerpo. Tan torpe error sólo podía conducir a los más funestos fracasos, pues la verdad es, que el cuerpo constituye una sola máquina, y lo que afecta a una parte de ella con más o menos fuerza ataca a todas las demás. Así sucede que un solo remedio o tratamiento puede aliviar y curar una gran variedad de afecciones, o lo que aparezca como una variedad, pero que es verdaderamente el resultado o manifestación en distintas formas del mismo mal. Veamos, por ejemplo, una lista de enfermedades como la siguiente: Anemia, Escrófula, Debilidad General, Afecciones de la Sangre y de los Pulmones, Influenza, etc.; bastante formidable parece, y, sin embargo, la PREPARACION de WAMPOLE pronto alivia los peores de estos casos, y de una manera absoluta ayuda a muchísimos que han sido desahuciados por los médicos. La razón de esto se encuentra en su poder sobre las funciones digestivas y asimiladoras. Es tan sabrosa como la miel y contiene una aplicación de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. El Dr. S. J. Aguilera, de Panamá, Panamá, dice: "Felizmente conozco los buenos efectos de la Preparación de Wampole en los organismos debilitados por catarros epidémicos y febriles." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Co., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En todas las Botellas.

## Don Matías Gámez nos visita y nos deja un bello librito

El modesto maestro Gámez Monje estuvo ayer en nuestra casa y nos dejó un presente valioso. Es su libro de ORTOGRAFIA, producción que será muy útil a los maestros, a los intelectuales y a los oñicistas en general.

La obrita no necesita presentación ni recomendación, pues sólo se la hace.

Todas las principales librerías la tendrán a la venta.

Muchas gracias al buen profesor, y aguarde para luego un modesto juicio nuestro.

## ALEMANIA

Preparación al Congreso Eucarístico en Chicago

Merced a la buena organización de los católicos alemanes, pudieron éstos el año pasado enviar a Roma mayor número de peregrinos que ninguna otra nación, excepto Italia. Y a esta misma causa se deben los preparativos que están haciendo para enviar el próximo junio una digna representación alemana al Congreso Eucarístico Internacional. Tienen ya fletados dos grandes barcos; y la numerosa delegación vendrá presidida por el Príncipe A. Loewenstein. Uno de los barcos saldrá de Hamburgo y el otro de Bremerhaven. Antes de embarcarse se celebrará una Misa Pontifical.

TIP. DE SAN JOSE

Agentes **ACTIVOS** y **HONRADOS** encuentran ocupación lucrativa.— Presentación de buenas recomendaciones.

**Buena comisión** se ganan persona también señoras de respeto) que traen inscripciones en los **CATALOGOS DE OFERTAS DE OCASION.**

**Sociedad Cooperativa Centroamericana**

Apartado 1219 -- Teléfono 289

85 varas al Sur de la Catedral

## A LOS PRODUCTORES DE DULCE

A partir del 8 de Febrero en adelante, y hasta segundo aviso, la Fábrica Nacional de Licores recibirá dulce en marqueta solamente los días lunes, miércoles y viernes.

Administración General de Licores

## CEMENTO

Habiendo recibido una nueva remesa de cemento fresco, de la mejor marca, lo realizará a ₡ 16.75 el barril

Adela viuda de Jiménez e Hijos

Visi nuestra fábrica para que conozca los nuevos diseños de mosaicos

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA